COLOQUIO ALMERIA ENTRE CULTURAS

LA TA 'A DE ANDARAX DESPUES DE LA CONQUISTA

Carmen Trillo San José

Instituto de Estudios Almerienses Departamento de Historia 1990

LA TA'A DE ANDARAX DESPUES DE LA CONQUISTA

Carmen Trillo San José

LA TA'A DE ANDARAX.

La Alpujarra es el sinclinal formado por la cara sur de Sierra Nevada y las montañas costeras -Lújar, Contraviesa y Gádor- que está recorrido por dos valles longitudinales cuyos ríos avanzan en sentidos opuestos: el Guadalfeo, de E-O y el Andarax de O-E. La ta'a de Andarax se encuentra en medio de la Alpujarra, lindando al N con Sierra Nevada, con cuya vertiente septentrional comunica a través del puerto de Huéneja; al S con las ta'a/s de Berja y Dalfas, de las que la separan las sierras de la Contraviesa y Gádor; al O con la de Ugíjar y al E con la de Lúchar. Está surcada por varios ríos, todos procedentes de Sierra Nevada, que son de O a E los siguientes: el río Bayárcal que es el límite con la taha de Ugíjar; el río Paterna, que nace al N de esta población y que a su paso por Alcolea recibe el nombre de ésta; y finalmente, el río Andarax que nace de la confluencia de varios barrancos, fundamentalmente el del Horcajo y el del Aguadero, pasa por Laujar y se dirige luego en dirección O-E, atravesando las tahas de Lúchar y Marchena, hasta desembocar en Almería.

Si hay algo que llama la atención, desde el principio, en las crónicas es lo difícil y desconocida que resulta esta zona, así como toda la Alpujarra central, para los castellanos. Cuestión que ya se plantea en el intento de aplacar la rebelión mudéjar de 1490 en los territorios de dominio cristiano y sus aliados, El Zagal en Andarax y Yahia Alnayar en Marchena. Así lo expone el marqués de Cádiz, que había llegado con sus tropas hasta El Padul, en una carta a los reyes:

"Hayan todos los hombres del campo que aquí tenemos, muy dificultoso el podemos juntar con los que han de venir por la parte del Alpujarra, ansí por la estrecheza de los caminos, como por ser la tierra tan fraguosa que con poco estorbo los de allá llegarian tarde donde nosotros habemos destar, que es entre Dorcar é Mongujar" (1).

Después de esta sublevación de la Alpujarra, a la que se había unido la de Guadix, en favor de Boabdil, el rey Católico mandó derruir la alcazaba de Andarax y Mohammed Ben Saád, El Zagal, habiendo perdido el favor de don Fernando, marchó a Orán. Y de nuevo, en el mes de septiembre de 1490, entraría Andarax en poder de los musulmanes (2)

Más tarde, el 23 de abril de 1491, se iniciaría una nueva expedición de castigo a la Alpujarra, dirigida por el duque de Escalona, capitán general de la frontera, cuando ya Andarax, Marchena y Alboloduy estaban en manos de Boabdil, para destruir una serie de alquerías del Valle de Lecrín. Y el día 25 de abril el propio rey, que había asentado su real en el Padul a la vista de estos acontecimientos, junto con el duque de Cádiz, se adentraron en la Alpujarra "e quemaron e destruyeron del todo los nueve lugares primeros, e quemaron e robaron e destruyeron otros quinze lugares adelante de las Alpuxarras ... E después desto, el rey mandó talar los panes, e taláronlos todos cuantos en aquella tierra avía" (3). Es decir, en esta ocasión, la entrada a la Alpujarra se hace por el Valle de Lecrín. El objetivo no parecía ser otro que hostigar a Granada por la parte que era su reserva económica y humana. De hecho, una fuente musulmana de la época nos cuenta que, a través de Sierra Nevada, se proveía la ciudad de alimentos:

"El camino hacia las Alpujarras abríase a través de Mons Solarius (Sierra Nevada) y por esa vía llegaban a Granada grandes provisiones de trigo, cebada, aldorá, aceite, pasas y otras varias conservas y artículos" (4).

Más tarde, en el sofoco de la rebelión de 1500, los castellanos entrarán por dos vías: una la de Lanjarón-Orgiva, que es la que toma el rey; y otra la del puerto de Huéneja, que es la que elige el condestable de Navarra, don Luis de Beamonte:

"En el tiempo que esto pasava en Lanjarón, el condestable de Navarra entró en las Alpuxarras por el puerto de Guénexa, como su Alteza le mandó; y fué camino de Andarax, una villa la principal de las Alpuxarras" (5).

Sin embargo no podemos olvidar otra vía de acceso desde el mar, la de Berja. Así lo refleja un pleito sobre la paga de las guardas de la mar entre la taha de Berja y los lugares del Llano de Andarax en 1554. Aunque la fecha es bastante posterior a la conquista castellana, esta entrada debió ser la natural utilizada tanto por piratas como por los propios musulmanes en sus salidas o regresos de allende. De esta manera responde en un interrogatorio un vecino de la villa de Berja:

"...e la principal entrada por donde los moros de aliende pueden entrar a las Alpuxarras es por la dicha taha de Verja e ay mucha nesçesidad de poner guardas e çentinelas porque no las aviendo se podrian entrar los moros e perder la tierra e robar e destruir e cativar los christianos della a cabsa del poco recabdo que las guardas del rey tienen. Y este testigo a dicho a las dichas guardas del rey por que lo hazian asy. Los quales an respondido que no ay torres e por eso se esconden en anocheçiendo..." (6)

El mismo testigo relata que especialmente el año anterior a la fecha del pleito habían venido unos turcos que habían cautivado a unos cristianos viejos de Dalías. Y estando este testigo en Almería en el rescate de estos cautivos había hablado con los turcos en los siguientes términos:

"...les dixo este testigo que por que no cativavan los moriscos. E los dichos turcos dixeron que no heran christianos que lo que hazian lo hazian por fuerça, que los dichos moriscos le thenian prometido de dalles El Alpuxarra e alcarce con ella..."

EL POBLAMIENTO Y LA VIDA RURAL

Las alquerías que componían esta ta'a a finales del siglo XV, según los Libros de Habices, eran Bayárcal, Yniça, Paterna, Guarros y Alcolea en la zona de montaña y Alhiçan, Laujar, Ormica, El Cameçin y Cotba en el Llano (8).

Bayárcal se encuentra en el extremo NO de la taha, en la margen izquierda del río que lleva su nombre. Tenía las rábitas de Alolia (al-ulià, la más alta).

Çeflia o Açufla (al-suflà, la más baja) y Abuleyhem. Lo cual nos hace pensar, dado el significado de los topónimos, que tuviera un barrio alto y otro bajo, como ocurre en la actualidad, además del de Harat Abulheylem o Harat Abulheylem que Gómez Moreno sitúa separado de la alquería y al que da los nombres de Haratabuleyen o Haratalborrica (9). Inmediantamente al S de Bayárcal existe hoy un barranco de Talburrica (10), perpendicular al curso del río Bayárcal, cuyas aguas desembocan en él.

Al NE de Bayárcal, sobre un cerro de más de 2.000 ms. de altura hay un lugar llamado Castillejo (11). Esto junto con la presencia del topónimo Colaya (al-qulay'a, el castillejo) en sus habices plantea la posibilidad de la existencia de un castillo aún sin confirmar.

Al E de Bayárcal, atravesando un barranco en dirección N-S llamado de La Langosta, está Patema, sobre la margen derecha del río del mismo nombre. Gómez Moreno dice de ella que estaba formada por varios barrios separados como alquerías: Alcudia, Haratalguazil, Haratabenmuça, Haratalbolot (12). En efecto, todavía en el Libro de Apeo de Laujar se habla de "Las Paternas que son quatro barrios" (13) y actualmente, sin que esto signifique que no haya habido profundos cambios y transformaciones, existen cuatro barrios: el Alto, de la Placeta, de la Fuente del Castaño y del Castillo. Tenía las rábitas Alhajar Alcudia, Ayn Beroxmul, Almezed, Ben Yaale, Xotot, además de dos mezquitas, Alhama y la de Harad Alguasyr.

Al SO de la alquería sobre un cerro rocoso de 1237 ms. de altura llamado Alto del Castillo en cuya plataforma más elevada se encuentran los restos de una importante fortificación de la que queda en el SE un lienzo de muralla de mampostería y un pequeño resto de tabiya, quizá formando parte de una torre adosada a la muralla y una cisterna (14). Sin embargo todo el conjunto está cercado, sobre todo en la cara NE por una muralla natural formada por enormes rocas. La cerámica hallada data una ocupación continuada desde el siglo IX hasta principios de la época nazarí -momento a partir del cual fue sin duda el Hiçan el que monopolizó el poder en la zona- siendo muy intensa en época califal y almohade.

Al SE de Paterna está Guarros (Huerros), donde hoy se encuentran una serie de casas que se extienden a ambas márgenes del río. Tenía las rábitas Açahra y Beni Mugihit. Algunos de sus habices están destinados al mantenimiento de un camino llamado de la Acaba ('aqaba, cuesta).

Al SO de Paterna y junto al Alto del Castillo ya mencionado estaría el despoblado de Yniça o al menos subsisten los topónimos Iniza Alta e Iniza Baja (15). El topónimo se repite más al S en la Loma de Inizar y Loma de

Hiniza. La alquería, despoblada desde la expulsión de los moriscos, tenía las rábitas de Açequia y Alcaria.

A algunos kms. más al SO de Paterna se sitúa Alcolea (Alcolaya), sobre la margen izquierda del río. El topónimo alude a la existencia de alguna fortificación en las proximidades de la alquería. En efecto, al N del pueblo, en la misma margen del río, hay un pago llamado El Castillejo en donde se alza un pequeño cerro y los escasos restos de una muralla de mampostería en su base y tapial en la parte superior. La cerámica encontrada demuestra el uso de tinajas y piezas de almacenamiento, es altomedieval, anterior al siglo X, y no hay en ella fragmentos vidriados. Gómez Moreno dice que tenía cinco barrios separados: Haulin, El Fondón, Harat Alheulo, Xocanes y Aben Omar, con sus correspondientes mezquitas y rábitas (16). En la documentación utilizada encontramos las rábitas de Fondon, Xocanex, Aben Omar, Raz Alacaba, Alayn y Alhevla, la mezquita de Haulin y los barrios de Havlin, Harad Zeyd, Harad Beyem, Harat Bahra y Harat Alhevla (17). También hallamos un rabad baxo que se refiere sin duda a un arrabal cerca de la alquería. El topónimo pago de Beniomar subsiste hoy como pago de Benomar al N de Alcolea (18).

Al NE. de Alcolea se encuentra un llano regado por el río Andarax y una serie de ramblas y barrancos donde a finales del siglo XV se asentaban las alquerías de El Hiçan y El Laujar, Ormica, El Cameçen y Cotba (19). Hoy, en ese mismo llano, subsisten El Laujar y Cotba, ésta última con el nombre de Fuente Victoria, además de Fondón y Benecid que no mencionan los habices.

El Laujar debió absorver muy pronto a El Hiçan, pues ya en la rebelión de 1500 formaban un mismo núcleo: "Y fueron camino de Andarax, y aquel día se tomo una parte principal de la dicha villa, y (a) la otra parte, que hera más fuerte, se recogió mucho número de moros" (20). En efecto, el hisn de Andarax es, al menos desde época nazarí, la fortaleza más importante de la Alpujarra. Ya Ibn al-Jatib lo menciona como capital de una región (watan) sometida a tributo (21). Y después de la conquista se convierte en sede de los reyes granadinos, primero de El Zagal, tras la capitulación de 1489, y luego de Boabdil en 1492. En la excavación de urgencia realizada en 1985 la cerámica hallada señala una ocupación del hisn muy intensa en época nazarí (XIII-XIV), en menor medida en el siglo XI, y bastante escasa la de finales del periodo almohade (22).

Aunque anteriormente El Hiçan y El Laujar debieron ser alquerías diferenciadas, cuando llegan los cristianos se encuentran una única villa con una alcazaba. Sin embargo, todavía en el inventario de habices aparecen separados los bienes de uno y otro lugar. Así, como pertenecientes a El Hiçan se

mencionan la mezquita mayor y las rábitas Ben Zeguy, Açahtar, Alcana, Hadidin, Alecab, Cavz Arratal, Alcoba, Cozeymen, Algezel y Juzeyla; mientras que en El Laujar se citan las mezquitas Johari y del Tarfe y la rábita Yzmael.

Cotba, hoy Fuente Victoria, se encuentra al SE de Laujar, también en la margen derecha del río Andarax. Tenía una mezquita y una rábita Açogra (alsugrà, la más pequeña), además de habices para los caminos, uno de los cuales se llamaba Acabat Arroz, y para un algibe.

Ormica, que hoy todavía da nombre a una acequia en el llano, a un barranco y a una loma al NE de Laujar, debía tener dos barrios, alto y bajo, dado el nombre de sus dos rábitas: la Alta y Açufla.

El Cameçin debía estar situado en el pago de Los Camacines, que se extiende al SO de Laujar, desde la rambla Bonaya hasta la de los Mártires. Sin embargo la cerámica encontrada no es representativa ya que casi toda ella es moderna. Debía ser muy pequeña dado que son escasísimos sus bienes habices y sólo hay constancia de que tuviera una mezquita.

Las alquerías que menciona el inventario de habices no eran las únicas que existían en el Llano. En efecto, en el encabezamiento de la Alpujarra y Valle de Lecrín de 1508 se nombran Laujar, Veni Yazit, Fondón, Alcudia Paterna y Harat Alguazil (23), y en cambio se ignoran otras, quizá por no estar encabezadas. Más tarde, en la relación de alquerías sobre cuyas rentas existe el situado de los diezmos en 1512 se mencionan: Beni Asyt, Alcudia, Harad Alguasyt, Harat Almuça, Harat albolot, Bayárcal, Yniça, Guarros y Alcolaya (24). Posteriormente, en el encabezamiento de las alcabalas y dos terceras partes de los diezmos de 1539 y 1547, se habla de los siguientes lugares: El Lahujar, El Hiçan e Ormica, Beni Yaçit, El Fondon, Codva, Alcolea, Guarros, Alcudia de Patema, Harat Alguazir, Yniça, Bayarcat y el Çoco de Andarax (25). Todos estos datos vienen a plantear una cuestión, por otro lado nada nueva, y es la de la evolución del poblamiento. En efecto, barrios como Alcudia, Harat Alguazil, Harat Almuça o Harat Albolot -todos ellos de Paterna- aparecen contabilizados como alquerías, seguramente porque entre ellos existe cierta distancia aunque en su conjunto constituyan la alquería de Paterna. Todos estos cambios van a ser más patentes todavía después de la expulsión de los moriscos, la nueva sociedad ordena su territorio de acuerdo con otras necesidades y la intervención del Estado es tal que se decide despoblar determinados lugares o anejarlos a otros. Así sabemos por lo Libros de Apeos que un lugar llamado Abenzuete es abandonado mientras que Benicied queda como anejo de Fondón (26).

La ta'a de Andarax es un medio fundamentalmente rural pese a que en algunas fuentes se cite una *madina Andarax* (27), que debía corresponderse con lo que hoy es Laujar. No obstante las actividades que se desarrollaban en ella a la llegada de los cristianos eran principalmente las agrícolas. La información que poseemos sobre la vida rural en esta ta'a es más sesgada que global al tener como primer, y casi único, elemento de análisis los bienes habices. Ahora bien, se trata de un inventario que recoge, casi fotográficamente, cada una de las parcelas, árboles y otros bienes destinados, como se sabe, a fines religiosos y de utilidad pública. Por tanto, al ser la única fuente seriada de que disponemos -describe los bienes de cada alquería después de la rebelión de 1500- es totalmente fiable.

En líneas generales podemos decir que el regadío era, al menos cualitativamente, más importante que el secano. Pero por lo que respecta a los bienes habices hay que añadir, además, que las parcelas de zonas irrigadas son mucho más numerosas que las de secano en una proporción diferente para cada alquería, de tal manera que en algunas no existen habices de secano. Este es el caso de Laujar, El Cameçin, Cotba e Yniça. Tampoco lo hay en la dotación que para pobres y cautivos había en el Llano de Andarax. La alquería que cuenta con más bienes de secano en relación a los de regadío es Guarros con un 20% de secano respecto al total, le sigue Ormica (14,28%), Bayárcal (10.86%), Paterna (3,48%), El Hiçan (3,03%) y Alcolea (2.56%).

La red de acequias que surcaba el Llano era muy compleja y constaba de un total de diez acequias: Alhamim, Alavjar, Algima, Alcollid, Haçen, Allevz (al-lawz, los almendros) Beniyezid o Beniesid (Bani yazid), Guatan, Arremiça y Alcobela. De todas ellas, la acequia de Beniyezid, también llamada del Havd, y la de Guatan son las únicas que hacen referencia al espacio geográfico-administrativo que recorren: Havd, del árabe hawd, equivale a la palabra castellana alfoz (distrito, comarca o arrabal) o a "un distrito con diferentes pueblos que forman una sola jurisdicción (28); y Guatan, del árabe watan, significa territorio, provincia o distrito (29), sin duda mayor que el hawd.

En la segunda mitad del siglo XVI se levantaban entre Laujar y Ormica (Formical) seis acequias: de Laujar, de Beniacid-Hormica, del Baño (seguramente la antigua Alhamim, de al-hammam, el baño), del Chinar o de Alchima o Chima (probablemente de Algima, al-yami'a, la mezquita mayor), de Leuz y de Cubela. A excepción de la acequia Alcubela y de Beniecid que arrancan de la margen izquierda del río Andarax, el resto lo hacen de la parte derecha. La acequia de Gueten es la única que no nace del río sino de unos manantiales de la sierra de Gádor (30).

Los habices no nos permiten conocer en profundidad la agricultura de una zona como Andarax, sin embargo sí podemos hacer algunas precisiones al respecto. La alquería con más regadío es Paterna (131,5 mrjs.) seguida de El Hiçan (79 mrjs.), Laujar (58 mrjs.), Bayárcal (56 mrjs.), Alcolea (51,75 mrjs.), Yniça (42 mrjs.), Cotba (31 mrjs.), Ormica (13,5 mrjs.), Guarros (9 mrjs.) y El Cameçin (7 mrjs.). Esto en cuanto a la dotación de las alquerías, pero no hay que olvidar que los cautivos y pobres del Llano de Andarax tenían un total de 76 mrjs. de regadío distribuidos por todo el Llano. El total del regadío en el Llano es de 264,5 mrjs. frente al del resto de las alquerías que es de 290,25 mrjs. El Llano representa, por tanto, el 44,52% del total de la renta/año de toda la ta'a, mientras que el resto de las alquerías suponen cuantías menores: Paterna el 20,25%, Alcolea el 16,93%, Bayárcal el 11,61%, Yniça el 3,81% y Guarros el 2.86%. Sin embargo, la riqueza del Llano no es superior a la riqueza de las alquerías de montaña en su conjunto, más bien al contrario, éstas representan una renta por año algo superior (55,46%).

En el regadío hay que distinguir dos zonas: la de huerta, más próxima al núcleo de población y en ocasiones dentro de él, y la de vega. La primera dedicada fundamentalmente al cultivo de hortalizas y la segunda al de cereales y leguminosas, aunque en ambas la existencia de los árboles frutales aumentaba la rentabilidad de la tierra. Entre los cereales de los habices de Andarax tenemos trigo, dohon y cebada.

La arboricultura que tanto ha caracterizado la agricultura morisca estaba presente también, quizá de manera más destacada, en la mudéjar. La variedad es enorme aunque hay un claro predominio del moral. Las alquerías de mayor número de morales son Paterna (más de 175) y Bayárcal (más de 114,5) seguidas de Alcolea (más de 82), El Hiçan (más de 51,5), Guarros (más de 37,5), Cotba (más de 37), Yniça (más de 30), Laujar (más de 24), Ormica (9 morales), El Cameçin (más de 8).

Al cultivo del moral le sigue, aunque con mucha menos importancia, el olivo, todavía más numeroso en la vecina ta'a de Lúchar. La alquería con más olivar es Alcolea con más de 38 olivos en sus habices, y desde lejos le siguen en proporciones similares Guarros (algo más de 9,5), El Cameçin y Cotba (ambos con más de 6,5) y El Hiçan, Paterna, Laujar, Ormica, Yniça y Bayárcal.

La vid, entre los habices, es escasa aunque sin duda fue, a lo largo del valle del río Andarax, un cultivo frecuente junto con el olivo como lo destacaba Ibn al-Jatib en uno de sus viajes (31). En el Llano no se mencionan viñas en ninguna de las alquerías. Sí las hay, en cambio, en Guarros (2, una de las cuales está situada precisamente en un pago de Goroz, del árabe guruz, majuelos

(32)), Bayárcal (2) y Paterna (1).

Otros árboles son: higueras, almeces, parras, cerezos, perales, ciruelos y albaricoques. La parra aparece casi siempre asociada a ellos, incluso a un dirdal (del árabe dardar o dirdal, fresno o haya (33), aunque es más probable que en estas latitudes se trate de un fresno) en Paterna. Excepcionalmente se menciona también un serbal en Yniça.

El secano sería quizá muy extenso pero menos rentable. Ocuparía la zona desde la vega a la sierra, siempre por encima de las acequias. Así, no debe sorprendernos encontrar en Guarros dos secanos en un pago llamado Ayna Çohon o en Alcolea otro secano en el pago del Ayn ('ayn, fuente) lindando con una fuente. Sin embargo también aparecen en dos ocasiones secanos en pagos del Fech (al-fayy, el puerto de montaña, desfiladero garganta (34)) tanto en Paterna como en Bayárcal. Y, en general, es frecuente hallar la expresión "vn secano en la syerra" en el resto de los habices de otras ta'a/s.

NOTAS

- (1) "Copia de una instrucción original del Marqués de Cádiz D. Rodrigo Ponce de Leon, a Juan de Baeza que iba de su parte a los Reyes Católicos" (sin fecha), en Correspondencia de Hernando de Zafra, Co.Do.In, tomo XI, pp. 470-471.
- (2) ANONIMO: Fragmento de la época sobre noticias de los Reyes Nazaritas o Capitulación de Granada y Emigración de los andaluces a Marruecos. Ed. Alfredo BUSTANI. Larache (Marruecos), 1940, p. 40.
- (3) Andrés BERNALDEZ: Memorias del reinado de los Reyes Católicos. Ed. Manuel Gómez-Moreno y Juan de Mata Carriazo. Madrid, 1962, p. 224.
 - (4) ANONIMO: Fragmento de la época sobre noticias de los Reyes Nazaritas..., p. 45.
- (5) Alonso de SANTA CRUZ: Crónica de los Reyes Católicos. Edición y estudio Juan de Mata Carriazo. Sevilla, 1951, tomo I, p. 202.
 - (6) Archivo de la Real Chancillería de Granada, cab. 3, leg. 985, p. nº 11.
 - (7) A.R.Ch.Gr., cab. 3, leg. 985, p. nº 11.
 - (8) Archivo General de Simancas, Contaduría Mayor de Cuentas, 1ª época, leg. 131.
- (9) Manuel GOMEZ MORENO: "De la Alpujarra", Al-Andalus, XVI (1951), pp. 17-36. espec. p.34.
 - (10) M.T.N., hoja 1.028-IV, Laroles, 1:25.000, cuad. (5)00-(5)01/(40) 98-(40) 97
 - (11) M.T.N., hoja 1.028-IV, Laroles, 1:25.000, cuad. (5)02-(5)03/(41) 02-(41)01.
 - (12) M. GOMEZ MORENO: "De la Alpujarra".,p. 34.
 - (13) Libro de Apeo de Laujar, Ayuntamiento de Laujar, 1572, p. 53 v.
- (14) Este castillo es descrito por primera vez por Patrice CRESSIER en "Le château et la division territoriale dans l'Alpujarra médiévale: du hisn a la ta'-a", Mélanges de la Casa de Velázquez, XX (1984), pp. 115-144, espec. p. 120.
 - (15) M.T.N., hoja 1.028-IV, 1:25.000, cuad. (5) 02-(5)03/(40)96-37º 00' 04"
 - (16) M. GOMEZ MORENO: "De la Alpujarra", p. 34.
 - (17) A.G.S., C.M.C., 1ª época, leg. 131 y A.G.S., CM.C., 1ª época, leg. 90, 2°.
- (18) M.T.N., hoja 1.043-II, Laujar de Andarax, 1:25.000, cuad. (5)04-(5)05/(40)94-(40)93.
 - (19) A.G.S., C.M.C., 1ª época, leg. 131.
 - (20) Alonso de SANTA CRUZ: Crónica de los Reyes Católicos. p. 202.
- (21) Ibn al-Jatib: Al.Ihata fi ajbar Garnata. Ed. Mohamed Abdulla Enan. vol. IV, El Cairo, 1977, p. 79. El mismo autor en Kitab a' mal al-'a lam. Ed. E. Levi-Provençal, Beirut,
- 1956, p. 296, emplea también el término qutr (región) para definir a Andarax.
- (22) Patrice CRESSIER, Angela SUAREZ y Micheline DE CARDENAL-BRETON: "Memoria de la excavación de urgencia realizada en el recinto de la alcazaba de Laujar (Almería), 1985", en Anuario Arqueológico de Andalucía 1985. Actividades de urgencia, informes y memorias. Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía. Dirección General de Bienes Culturales, pp. 7-13.
 - (23) A.G.S., C.M.C., 1ª época, leg. 25.
 - (24) A.G.S., C.M.C., 1ª época, leg. 25.
- (25) Archivo de la Alhambra, leg. 49-5, encabezamientos de 1539, y leg. 49-3, encabezamientos de 1547.
- (26) Pedro PONCE MOLINA: El espacio agrario de Fondón en el siglo XVI. Ayuntamiento de Fondón, 1984, p. 42.
- (27) Ibn 'Abd al-Mun'im al-Himyari: kitab al-Rawd al Mi-tar fi jabar al-Aqtar, ed. Ihsan 'Abbas. Libano, 1975, p. 42.

- (28) Gamal 'ABD AL-KARIM: Terminología geográfico-administrativa e Historia político-cultural de al-Andalus en el "Mu' yam al-Buldan" de Yaqut. Sevilla, 1972, pp. 37-38
- (29) Pedro de ALCALA: Petri Hispani. De lingua arabica libri duo. Ed. Paul LAGARDE. Gottingae, 1883 (reim. 1971). Encontramos que guatán, pl. avtán, significa comarca (p. 149), provincia de romanos (p. 358), región (p. 377), reino (p. 377) y territorio (p. 413). Estos significados coinciden con los de táa, pl. taguáye en comarca, reino y región.
- (30) Para comprender el funcionamiento de estas acequias después de la rebelión de los moriscos véase Pedro PONCE MOLINA: El espacio agrario de Fondón en el siglo XVI. Ayuntamiento de Fondón, 1984, espec. pp. 63-98. En el reciente trabajo de Juana Mª RODRIGUEZ LOPEZ y Lorenzo CARA BARRIONUEVO: "Aproximación al conocimiento de la Historia agrícola de la Alpujarra oriental (Almería). Epocas antigua y medieval" en El Agua en zonas áridas: Arqueología e Historia. I Coloquio de Historia y Medio Físico, tomo I. Almería, 1989, pp. 443-466, se incluyen como medievales las siguientes acequias: de la Villa, del Baño, Chima, Postrera o Leuz, Remicar o Media, Molino Umbria, Hormica, Cubela o Tejera, del Tejar, de los Alamos, Coguillete, Gueten o Lugar, del Cerrillo y del Molino o Caz.
- (31) J. BOSCH VILA Y W. HOENERBACH: "Un viaje oficial de la corte granadina (año 1347)", Andalucía Islámica, II-III (1981-1982), pp. 33-69, espec. p.43.
 - (32) Pedro de ALCALA: Petri Hispani... p. 304, majuelo: garç, goroç.
- (33) Véase R. DOZY: Supplément..., tomo I, p. 432. En el vocabulista in arabico, publicato da C. SCHIAPARELLI, Florencia, 1871, vol. II, p. 398, fraxinus. En P. de ALCALA: Petri Hispani..., p. 271, haya, dirdála, dirdál.
 - (34) P. de ALCALA: Petri Hispani..., p. 359, puerto de monte: fegg, fujúg.

ALQUERÍAS Y
CASTILLOS
EN LA TÃ'A DE
ANDARAX
DESPUES DE
LA CONQUISTA

- 1. El Hican de Andarax
- 2. El Hican
- 3. Laujar.
- 4. Ormica
- 5. El Camacín
- 6. Cotba.
- 7. Fondón.
- 8. Benecid.
- 9. Alcolea.
- 10. Castillejo de Alcolea.
- 11. Guarros.
- 12. Paterna.
- 13. Castillo de Paterna.
- 14. Yniça.
- 15. Bayárcal.

^{*} alquerías-despoblado.

ALQUERÍAS
Y
CASTULIOS
EN LA TÁ'A
DE
ANDARAX
DESPUES
DE LA
CONOUISTA

